

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

El Ayuntamiento de Madrid

Madrid 15, á las 11 m.

El Ayuntamiento de esta corte elevará una exposición al Gobierno pidiendo que se nombre una comisión parlamentaria para que inspeccione la administración municipal.

El Alcalde está gravemente enfermo.

Indícase á los señores Puigcerver, Duque de Veragua y Marqués de Valdeterrazo para sustituir uno de ellos al Sr. Abascal en el caso de que éste insista en dimitir la Alcaldía de Madrid.

Los estudiantes de medicina

Madrid 16, á las 11'30 m.

Los estudiantes de medicina han llevado á cabo una manifestación pidiendo que se les exima de estudiar el francés y el alemán, necesarios hoy para la licenciatura.

A ruegos del Gobernador se retiraron los estudiantes y nombraron una comisión que fué recibida por el Sr. Aguilera y hoy lo será por el Ministro de Fomento.

Contra el Código civil

Madrid 16, á las 12 t.

Telegrafían de Barcelona que se pretende celebrar un meeting de demostración contra el nuevo Código civil, cuyo artículo 15 pone en peligro la integridad del derecho catalán y las instituciones jurídicas del Principado. A este meeting se adherirán todos los elementos militantes del catalanismo y algunos otros que están completamente apartados del movimiento regional.

Varias noticias

Madrid 16, á la 1 t.

Ha terminado satisfactoriamente la cuestión surgida entre el hijo del senador Sr. Ruiz y el periodista Sr. Gutierrez Abascal.

Asegurase que en el dictamen sobre alcoholes se exigirá como único impuesto cincuenta pesetas por hectólitro.

Solamente el Marqués de la Vega de Armijo acompañará á S. M. la Reina en su viaje á San Sebastián.

El Sr. Moret se opondrá resueltamente á la subida de los aranceles.

Continúan los temporales.

Efemérides

17 de Marzo de 1501

Muere el célebre ingeniero y artillero D. Francisco Ramirez

Entre los ilustres guerreros de Castilla que perecieron en el ataque de Sierra-Elvira, de que ayer dimos cuenta, fué uno de ellos el distinguido ingeniero y artillero Don Francisco Ramirez. Era de humilde cuna y por sus servicios mereció que el rey D. Fernando *El Católico* le armara caballero, perteneciendo como tal al Cuerpo colegiado de la nobleza de Madrid. A sus obras de ataque, fortificación y defensa, débesele principalmente el éxito de las campañas emprendidas en 1485 contra los infieles, y la rendición de Alora, Setenil, Coin, Cartama, Ronda, Loja, Illora, Moclin, Málaga y otras plazas, que por considerarse inexpugnables hubieran continuado hostiles, á no ser por el ingenio é intrepidez de Ramirez. Por una de estas hazañas los *Reyes Católicos* le hicieron donación del señorío de Bornos. Murió aplastado entre las piedras que los moros arrojaban desde las alturas de Sierra-Bermeja y en la actualidad se encuentran depositados sus restos en el convento de la Concepción Francisca de Madrid. Al frente de la tumba situada en la capilla mayor, existe una estatua yacente y una inscripción antigua que recuerda los títulos y méritos de tan insigne guerrero.

Nuestro grabado

Para inaugurar en nuestras columnas la serie de retratos de baleares distinguidos que periódicamente nos proponemos publicar, ninguno tan indicado como el de D. Tomás Aguiló, nombre cuya respetabilidad nadie desconoce y cuya fama póstuma ha ido extendiéndose rápidamente fuera de la isla.

Aguiló era el decano, casi el patriarca de las letras y de la cultura artística en Mallorca. Nacido en una época de completa y vergonzosa postración intelectual; poco atenta nuestra ciudad al comercio de las ideas; mirándose con

desprecio todo lo que no fuese lucro, utilidad ó ganancia materiales; sin estimar ni conocer apenas su lengua y su historia y sin haber recibido ni divulgado los ecos del romanticismo naciente, faltaba una inteligencia poderosa capaz de producir un renacimiento en nuestras costumbres y de despertar las facultades de una perezosa generación, no ya apartada, sino del todo ignorante del movimiento ideológico europeo.

D. Tomás Aguiló tuvo providencialmente en Mallorca esta misión que compartió casi en seguida con su amigo inseparable el Sr. Quadra. Antes circularon inéditas algunas de sus poesías, publicándose por vez primera el año 32, una oda suya á la *Conquista de Palma* y en 1840, es decir, hace ya medio siglo, en unión de Quadra y de D. Antonio Montis, Marqués de la Bastida, inauguró *La Palma* periódico de una existencia tan corta, como brillante y fecunda. Pronto podrán celebrarse las bodas de oro de aquella publicación literaria, como acaban de celebrarse en Barcelona los de la primera poesía catalana del *Gayter del Llobregat* y todavía no ha logrado repetirse en Mallorca el fenómeno de un periódico mejor recibido, leído

nen por objeto. Júzguense los títulos que tiene D. Tomás Aguiló á la gratitud de sus compatriotas. Basta repasar los nombres todos sus escritos y de todas sus poesías para convencerse de ello. En el libro *Mallorca poética* no hay una sola que no cante una ruina, un monumento ó un episodio de nuestra historia. En su tomo de narraciones *A la sombra del ciprés*, título que alcanza el vértice de la parábola romántica, no se halla una sola página que no recuerde nuestras calles, nuestras campiñas, nuestras anécdotas. Y andando el tiempo, no solo escoge con preferencia tales asuntos, sino que entrega sus mejores concepciones poéticas á la espontaneidad de la lengua mallorquina, sosteniendo respecto de ella el criterio del mallorquín «que ahora se habla» enfrente de la tendencia uniformista ó arcaica de los Juegos florales.

Las poesías fantásticas en mallorquín son sin duda alguna, el más valioso ornamento literario de Aguiló. Sin exagerar, sin ningún asomo de bravata patriótica, pueden sostener lucidamente un severo parangón con las más escogidas baladas de Alemania. Ni en la originalidad, ni en el misterio, ni en el recóndito sentido filosófico experimentarían una sola mengua. Las

hasta el artículo de costumbres á lo Mesonero Romanos.

Y si como escritor merece este concepto, no lo alcanza menos honroso como hombre. Su mejor biografía es el carecer de ella. Nació y vivió en Palma siempre entregado á las tranquilas satisfacciones del hogar y sacrificó una gloria más extensa ó una popularidad más tentadora que seguramente hubiese alcanzado en los centros populosos, al cariño de la familia y al aprecio de su ciudad, viéndose libre de los azares y de las turbulencias de la bohemia literaria.

Y D. Tomás Aguiló que había nacido en 30 de Mayo de 1812 falleció en Noviembre de 1884, rodeado por una generación artística crecida á su sombra y levantada por su impulso. Todos recordamos el testimonio de respeto que Palma le tributó el día de su entierro con unanimidad nunca vista, y esta hubiera sido para él, á poderla contemplar, la mejor recompensa de sus desvelos hacia Mallorca.—O.

DE NUESTRA COLABORACIÓN PARTICULAR

Notas de Higiene

I. La sacarina: sus propiedades y usos.—II. Aislamiento de los colegiales atacados de enfermedades contagiosas.—III. La tisis pulmonar en París.

I

La sacarina es un producto derivado de la breca de hulla, obtenido por Falberg, que tiene un poder edulcorante 280 veces mayor que el del azúcar.

Los industriales han tratado de utilizar sus propiedades, pero como la substancia no es completamente inofensiva, algunos gobiernos han pedido informes á los médicos para conocer los inconvenientes de que adolece, con el objeto de dictar disposiciones autorizando ó proscribiendo su empleo.

Brouardel, Pouchet y Ogier, han informado al Comité Consultivo de Higiene pública de Francia que la sacarina no es un alimento ni puede sustituir al azúcar; que el uso de este producto suspende ó retarda las transformaciones que sufren las substancias almidónicas ó albuminóideas en el tubo digestivo; que perturba las funciones digestivas, pudiendo ocasionar dispepsias; y que la sacarina y sus preparaciones deben proscribirse de la alimentación.

El gobierno portugués la considera nociva á la salud y ha limitado su introducción á pequeñas cantidades destinadas á usos farmacéuticos.

En cambio en Austria se ha declarado que puede emplearse en la fabricación de productos alimenticios.

Estas diferencias de criterio derivan probablemente del conocimiento imperfecto que se ha adquirido de la acción de sacarina sobre el organismo. El resultado de nuevos experimentos resolverá en uno ú otro sentido esta cuestión, pero mientras se verifican los estudios, es preciso no olvidar que la mayoría de los médicos que han emitido su parecer se pronuncian contra las propiedades alimenticias de la sacarina y la sustitución del azúcar por la nueva substancia.

II

Consultada la Academia de Medicina de París acerca del aislamiento de los colegiales atacados de enfermedades contagiosas, la sección de higiene de la misma adoptó algunas conclusiones que deben conocer los directores de los establecimientos de enseñanza. Según el informe de aquella sociedad científica los colegiales que padezcan varicela, viruela, escarlatina, sarampión, parótidas, difteria ó coqueluche, se aislarán por completo de sus compañeros desde el principio de la enfermedad; y el aislamiento ha de durar 40 días para la viruela, la escarlatina y la difteria, 25 para la varicela, el sarampión y las parótidas; y en la coqueluche no debe suspenderse hasta 30 días después de haber desaparecido completamente los accesos sospechosos. Antes de establecer la comunicación el convaleciente tomará dos ó tres baños jabonosos; se ventilarán las habitaciones del enfermo, se desinfectarán rigurosamente las paredes y muebles, y se introducirán en la estufa de vapor las ropas del lecho.

III

En la estadística demográfica correspondiente al año 1888 figuran 9808 defunciones causadas por la tisis. Comparada esta cifra con la del año anterior resulta que en 1887 murieron 525 más que en 1888. En 1886 es menor la mortalidad que en 1885, pero se observa un aumento notable y progresivo desde 1879 hasta 1885. Durante el quinquenio de 1879-83 murieron de tisis pulmonar 47.457, personas (promedio anual 9491'40); en el de 1884-88, el



† DON TOMÁS AGUILÓ

con más avidez y disputado de mano entre la juventud, como lo fué *La Palma*.

La indiferencia ó mejor dicho la incredulidad, que guarda ahora la mayor parte del público para muchas publicaciones y muchos autores indígenas, obra unas veces de su multiplicación superflua, y otras de la falta de severidad crítica, impedirá que algunos puedan hacerse cargo de aquel interés no ficticio y de aquella afición alhagadora para los redactores de una revista mallorquina, esencialmente mallorquina, que combinaba su templada tendencia romántica con el no menos poético espíritu de localidad. Este colorido local de *La Palma* debido fué principalmente á D. Tomás Aguiló que sentía como pocos, amor acendrado á la patria pequeña.

Dice el prologuista de sus obras completas: «Aguiló es todo de Mallorca, y Mallorca lo es todo para Aguiló, su cuna, su escuela, su residencia asidua, el tema de sus cantos, el objeto de sus investigaciones: apenas hay ejemplo de penetración semejante del literato con su país natal.» Y efectivamente: inspiraciones y motivos, poesía y prosa, descripciones y costumbres, todo revela un fondo tradicional y episódico de mallorquinismo, á veces manifiesto, otras latente, pero siempre sincero y bien sentido.

Toda su vida de trabajo perseverante, toda su labor literaria de medio siglo, sobre asuntos mallorquines recaen y asuntos mallorquines tie-

poesías mallorquinas de asunto histórico son también muy celebradas. Ejemplo de ellas es *Constanza d'Aragó* cuyas quintillas casi nadie desconoce, como de sus poesías religiosas en castellano lo es la sentidísima *Resignación*.

En una palabra, resulta imposible seguir página tras página los nueve abultados tomos de las obras completas de D. Tomás Aguiló (1) que por ellas merece el verdadero nombre de polígrafo. La fecundidad y la variedad de aptitudes son también condiciones distintivas de su talento; fecundidad que le coloca en el rango de aquellos escritores inagotables de la exhuberante raza española que como nuestro compatriota Ramón Lull ó como los castellanos Alonso de Madragal y Lope de Vega apenas tuvieron tiempo de escribir como copistas lo que concibieron como pensadores. Variedad, que recorre toda la gama ó sucesión de géneros literarios y periodísticos, desde la anacrónica, á la oda y al poema épico-religioso; desde el romance legendario y tradicional como *La Lamparilla* hasta la traducción de las *Melodías hebraicas* de Lord Byron; desde los artículos de esmerada crítica literaria ó de minuciosa investigación histórica, hasta verdaderos trabajos apologeticos como su libro sobre *Jesucristo*; desde el festivo cuento de bolletín hasta la sesuda monografía académica; desde la novela romántica á lo Walter Scott

(1) Palma Tipografía Católica Balear 1883.

número de defunciones se elevó á 50.762 (promedio anual 10.148).

Por cada 100 defunciones ocurridas en 1883 hubo 19'29 de tisis; y murieron de esta enfermedad durante el año, el 0'43 por 100 de la población de París que asciende á 2.260.945 habitantes.

ENRIQUE FAJARNÉS.

El submarino Peral

San Fernando 11 (12 m.).

Dije anoche que Peral había cargado bobinas á Inglaterra para reponer las inutilizadas por el accidente producido. La noticia no es todavía exacta.

Hoy probablemente las encargará, pero sólo para tenerlas de repuesto, pues lo ocurrido no exige siquiera ese cambio.

Esta mañana, ante los oficiales del submarino y el profesor de la Academia Sr. Azcárate, nos hizo la explicación científica de lo ocurrido. Procuraré reproducirla en términos comprensibles para la generalidad.

Las dos máquinas motores fueron probadas en Inglaterra en presencia de oficiales de la marina y de los electricistas más notables ingleses y belgas, entre éstos el ingeniero de la Compañía del tranvía eléctrico de Bruselas, que tiene un taller de construcción de máquinas y acumuladores. Ambas marcharon bien, aunque la prueba no podía hacerse con la resistencia sufrida por la hélice impulsando al barco.

Después se hicieron aquí nuevos ensayos, todos con resultado satisfactorio. El miércoles comenzaron bien, pero interrumpióse el paso de las corrientes por las bobinas de la máquina de babor que se paró. Del reconocimiento resultó que la interrupción fué debida á una sola bobina por falta absoluta del aislamiento de sus alambres, produciendo quemaduras en la cubierta de algodón. Sustituido el alambre, la máquina funcionó dos horas en distintas veces sobre las amarras, interrumpiéndose nuevamente la corriente pocos instantes después de soltar los cabos, exactamente como el día anterior.

Un nuevo reconocimiento arrojó idéntica causa: la misma bobina había sufrido una pequeña combustión en la envoltura. Las demás bobinas y electro-ímanes estaban intactos, así como el alambre de la bobina perjudicada, que no se había fundido, como alguno ha dicho.

Este accidente equivale al producido en la caldera de una máquina de vapor, cuando un tubo revienta. Carece de importancia, pero exige algunas veces meses para su reparación, que aquí será breve, aun necesitando cambiar el alambre de todas las bobinas para mayor seguridad. Estas son también las ventajas de los submarinos sobre los vapores. Como factor del problema de la navegación submarina, estos hechos no tienen importancia, porque en el mundo figuran dinamos por donde pasan energías eléctricas veinte veces mayores que las sufridas por las máquinas del submarino Peral.

El *Gimote* llevaba una máquina de cincuenta caballos que funcionó bien, pues el fracaso dependió de la insuficiencia de los medios de sumersión y estabilidad. Además, la otra máquina de Peral, gemela de la averiada, respondió perfectamente á los deseos del inventor, lo cual prueba que no hay temor alguno por este lado, ni lo tiene Peral por ningún otro.

Peral pidió anoche al capitán general que nombrase una comisión de personas inteligentes que reconocieran ambas máquinas antes de desarmar la de babor para cambiar el alambre con lo cual podrá comprobarse que éstas son exactamente iguales, sin otra diferencia que el pequeño deterioro de la bobina mencionada.

El general rehusó, declarando que el Gobierno, el ministro de Marina y él, tienen absoluta confianza en su inteligencia y en el resultado de sus cálculos.

Lo incomprendible, sin suponer defectuosidad en la construcción de las bobinas, es que, como todas las de los siete motores á bordo del submarino, está formada con alambres de sección más resistentes que los de los dinamos por donde pasan sin accidentes energías eléctricas producidas por 75 caballos, cuando no exceden de 30 los que han de recibir los motores hélices del Peral.

Siente Peral, como es natural, estos contratiempos, principalmente por la expectación pública.

Me recordaba, sin embargo, esta mañana, que cuando estuvo en Madrid últimamente, advirtió que necesitaría muchas pruebas antes de poner listo el barco, sin que un solo instante haya dudado del buen resultado del proyecto.

Tampoco pueden temerse peligros dimanados del exceso de corriente que fundieran alambres de las bobinas de los motores; para evitarlos hay aplicados en cada uno de los circuitos establecidos para mover las siete máquinas, frenos ó cortacorrientes que impiden pase más energía que la que pueden resistir sus respectivos electro-ímanes; de aquí también la imposibilidad de que puedan ocurrir dentro del barco accidentes graves.

Los sufridos por Mercader y Gutiérrez, que aún están con los dedos vendados, pero sin importancia, son debido al descuido, por no usar guantes de goma ó de seda al realizar alguna operación, despreciable en cuantos descuido

llegan á familiarizarse con el manejo de aparatos de esta índole.

He creído conveniente hacer públicas estas explicaciones, anticipándolas sin la autorización de Peral, pero sin prohibición de hacerlo, porque el mismo inventor ha declarado que se dispone á hacerlas públicas, sin duda con mayores desenvolvimientos y mayor claridad.—ARAUS.— (De *El Lib-ral*.)

NOTICIAS

Del Extranjero

Al pretender el torpedero francés, número 102, pasar entre la isla de Embien y la costa para tomar el fondeadero, dió la vuelta en un balance, á distancia de un kilómetro de la costa Norte de la isla, y se hundió con todos los tripulantes.

De estos se salvaron diez y murieron seis. Ya estaba probado que los torpederos del mismo modelo que el 102, no podían atravesarse á la mar por sus malas condiciones de estabilidad.

Parece que el tribunal del Sena trata de incluir al general Boulanger en el proceso que se le sigue á la Liga de los patriotas, no obstante permanecer extraño á dicha sociedad.

Los periódicos deploran que la inauguración de la Exposición venga á coincidir con un proceso entre republicanos.

La extrema izquierda se halla dividida respecto á la cuestión del proceso.

Uno de sus individuos, Mr. Milleran, se niega á reconocer la validez de los artículos 291 y 292 del Código penal.

La cuestión de Samoa continúa preocupando los ánimos.

En los centros oficiales ha producido gran sensación la noticia de que los Estados Unidos destinan á la compra de armas en Francia y en Inglaterra una suma de 50.000 millones de dollars.

Ha encallado en un arrecife cercano á Malta, la fragata acorazada inglesa «Sultán».

Tan pronto como tuvo noticia del suceso el señor duque de Edimburgo salió enseguida en la fragata insignia «Alexandra», con el objeto de salvar la tripulación, lo que se efectuó felizmente, y en vista de la imposibilidad de poner á fote al buque encallado, se ha resuelto abandonarlo.

En Biarritz se ha celebrado un gran juego de pelota entre jugadores vascos y franceses.

Á esta fiesta han asistido la reina Victoria, los príncipes y una concurrencia distinguida.

Los pelotaris han regalado á la reina la «cesta» y la pelota.

Han mediado grandes apuestas.

Sin novedad ha llegado á Buenos Aires la compañía dramática que dirige el Sr. Palencia.

Un periódico de Viena dice que la situación económica del rey Milano iba siendo cada día más crítica.

Solo al Banco de Viena adelantaba el rey de Servia 200.000 francos, 80.000 al director de dicho Banco, 300.000 al Banco de Pesth, 160.000 á dos banqueros de la misma ciudad y 100.000 á varios industriales y comerciantes.

Telegramas particulares de Zanzibar que acaban de llegar á Londres hacen la luz sobre el gran misterio del paradero de Stanley.

El famoso viajero, según los telegramas, se dirige actualmente desde el centro de Africa hacia la costa Oriental.

La escuadra alemana se encuentra detenida en Port-Said, aguardando órdenes de Berlín.

Créese que no irá á Samoa ni á Zanzibar, sino que volverá al Báltico.

Bismarck ha renunciado á la expedición de Samoa ante el temor de disgustar á los americanos.

El gobierno francés está decidido á perseguir energicamente á los principales jefes de la Liga de los patriotas.

Diariamente se practican registros en los domicilios de los presidentes de secciones y también en las oficinas de los periódicos boulangéristas.

Cada día se verifican nuevas prisiones, habiendo producido honda impresión la de M. Derouledé y otras de personas importantes en Saint Denis, Cliehy, Suresnes, Armentieres y otras poblaciones donde se han presentado varios agentes de seguridad, si bien no encontraron ningún documento de importancia.

Buena lección

En un escritorio de una fuerte casa de comercio inglesa, han puesto en un gran cartelón con letras de una pulgada el siguiente aviso, que traducido al pie de la letra, dice:

Reglas de este escritorio

Los caballeros que entren en este escritorio deben dejar las puertas abiertas de par en par, y si no lo hicieran deberán disculparse.

No deben limpiarse los pies en los felpudos

de la puerta: es mejor lo hagan en la alfombra, que para eso la hemos puesto.

Los que no tengan nada que hacer en su casa, deben permanecer todo el más tiempo posible en el escritorio. Visitas cortas no se tolerarán.

Deben pasear alrededor de las carpetas y examinar bien y con atención nuestros libros, pues que están escritos para el público, y si algunos libros que deseen ver no estuviesen á la vista, pídanlos que se les enseñarán. Tenemos un criado para ese objeto.

Deben mirar por encima del hombro del tenedor de libros cuando trabaja: decirle algunas bromitas y darle algunos golpecitos en el codo.

Deben hablar ríco y sibbar, y si esto no produce bastante efecto, deben cantar.

Deben poner los pies encima de alguna carpeta; esto sirve de gran ayuda á los que escriben.

Se ruega á los caballeros, que fumen; se les dará pipa y tabaco, pero si los caballeros tienen ya pipas viejas, es mejor que las traigan consigo; las pipas viejas darán más fuerte olor que las que tenemos.

Deben escupir en el suelo. Las escupideras solo las tenemos para adorno, y además, no hay mejor atractivo que las pinturas al fresco.

Deben usar un lenguaje callejero, especialmente estando presente alguna señora.

Las personas que no tengan ningún negocio que hacer en el escritorio, deben venir diariamente y si algún día no pudiesen, deben escribirnos excusándose y manifestando la causa que les impida hacernos la visita.

Diariamente enteramos á nuestros empleados de sus deberes de proporcionar todo género de comodidades á los caballeros desocupados que nos honran con sus visitas. Rogamos á los caballeros nos den sus quejas si alguno de los empleados falta á estos deberes.

De la Península

El Sr. Nohersleson anuncia que hoy llegará á Europa un importante ciclón, procedente del Atlántico y con la dirección NO. á SO.

El núcleo central ó vértice ciclónico pasará cerca de las costas de nuestra península, en la cual se sentirá la máxima intensidad de dicho ciclón en los días 19 y 20, produciendo abundantes lluvias y vientos duros del No al SO.

Dicen de San Sebastián:

«En la muy probable visita de S. M. B á ésta, es casi seguro, por indicaciones hechas por el alto personal de la reina Victoria, que subirá en coche S. M. al castillo de la Motta, para rendir un recuerdo al Campo Santo militar inglés, y contemplar desde el Macho el grandioso panorama de esta ciudad y sus lindos alrededores.»

En la batería de salvas de «Las Damas» y en la parte que mira al canal de Santa Clara se ha desmontando un antiguo cañón de 16 centímetros, verdadera obra de arte por sus grabados y relieves.

En su lugar se han puesto en batería tres cañones de bronce de 12 centímetros.

Las bandas municipales y los regimientos de Africa y Valencia ensayarán los himnos nacionales ingleses.

La *Epoca* confirma la noticia de que el señor Martos dió cuenta á S. M. la Reina regente de las contrariedades y resentimientos que le obligaban á negar su concurso al Sr. Sagasta; añade que cuando salía el Sr. Martos de la régia cámara, entraba en ella el Sr. Sagasta, y afirma que el Sr. Martos espera sólo una ocasión propicia para realizar un acto de pública hostilidad contra el Sr. Sagasta.

El día 11 del corriente llegó á Puerto-Rico sin novedad el vapor *Pío IX*, de la línea de Pinillos Saenz y Compañía, continuando su viaje para la Habana.

El *Miguel M. Pinillos*, de la misma línea, saldrá de Nueva Orleans directo para Cádiz y Barcelona el día 19 del corriente.

La *Gaceta* publica una Real orden expedida por el ministerio de Gracia y Justicia, encaminada á cortar radicalmente los abusos que se vienen cometiendo en la concesión de licencias, prórogas y términos posesorios á los funcionarios encargados de administrar justicia, abusos que han llegado, según el mismo ministro declara que en el preámbulo, á convertir en un mero título honorífico los nombramientos mientras circunstancias abonadas por el favor permitan al que lo solicita obtener un puesto determinado ó residir en su localidad predilecta.

La industria lanera de Tarrasa y Sabadell estará muy bien representada en la Exposición Universal de París. Se han inscrito y obtenido local veinte fabricantes de Tarrasa; otros tantos de Sabadell figuran también en las listas.

Dice *La Epoca* que se ha recibido una carta de París, en la que afirma que el Sr. Ruiz Zorrilla no alimenta grandes ilusiones, ni confía gran cosa en el esfuerzo de sus amigos para realizar empresas revolucionarias en el porvenir.

Leemos en *El Noticiero Universal*, de Barcelona:

«Probablemente la Compañía Trasatlántica establecerá un servicio mensual entre nuestro puerto y los de la América Central, como viene efectuándolo desde mucho tiempo la Trasatlántica francesa. En viaje de prueba saldrá el próximo viernes el vapor *San Francisco*, que en el puerto de Vigo recogerá la carga que para el mismo destino embarca en Burdeos el *Méndez Núñez*.

Decíase que para este viaje tenía ya pedidas el vapor *San Francisco* de 1.500 á 1.800 toneladas.

Los vapores de la Trasatlántica francesa cada vez que recalán en nuestro puerto de paso para Colón y escalas, se ven en la imposibilidad material de admitir to la la carga que se les presenta, puesto que era la única línea establecida sin trasbordo.»

Durante el mes de Enero último entraron en los puertos españoles 463 buques de vapor con bandera nacional y 400 con extranjera, que descargaron 144.972 y 142.157 toneladas de mercancías, y 101 y 155 de vela, que descargaron 6.995 y 46.867; total 240.981 toneladas.

Se han verificado en Dumbarton, con buen éxito, las pruebas de velocidad del nuevo vapor correo *Reina María Cristina*, de la Compañía Trasatlántica, habiendo desarrollado su máquina un andar 17 1/2 millas por hora.

Es probable que á fines del corriente mes fondee dicho buque en Barcelona.

Ha circulado el rumor atribuyendo al ministro de Marina el propósito de dimitir, por la dificultad que experimenta de entenderse con D. Venancio Gonzalez respecto á la cuestión de presupuestos.

El señor ministro de la Guerra ha recibido contestación á la consulta que dirigió al gobernador militar de Melilla, diciendo esta autoridad que no cree oportuno el establecimiento de un depósito de armas en aquella ciudad.

El criterio del gobierno respecto á este asunto, parece que es el de no autorizar el comercio de armas sin previo acuerdo con el emperador de Marruecos.

El Laboratorio microbiológico municipal de Barcelona ha inculcado 430 personas contra la rabia desde su fundación, habiendo ocurrido hasta ahora una sola defunción.

Parece que ninguno de los veinte institutos antirrábicos que se cuentan en los pueblos civilizados, ha obtenido resultados tan lisonjeros.

El alcalde interino de la Coruña ha impuesto la multa de 50 pesetas á un caballero americano que se entretenía á la puerta del Suizo en arrojar perras chicas sobre la multitud de pilluelos que obstruían el paso en la calle.

Ha llamado bastante la atención la circunstancia que hacen notar las noticias recibidas de Ceuta, de no haber alcanzado el indulto á treinta cabos de Grelano.

Se practican gestiones para ver de conseguir el indulto de todos.

Dicen de la Habana, con fecha 21 de Febrero, que el hacendado D. Modesto Ruiz secuestrado recientemente por unos bandidos en la jurisdicción de Remedios, ha sido rescatado por la suma de 30.000 pesos.

Ha salido de Santa Cruz de Tenerife el crucero *Isla de Cebú*, conduciendo un destacamento para relevar al de Río de Oro.

Telegrafían de Sevilla que la altura de las aguas del Guadalquivir en Palma del Río, es de 5'10 metros sobre su nivel ordinario.

Se han adoptado toda clase de precauciones, por si ocurriese una inundación en aquellas fértiles vegas.

En la propuesta de ascensos del mes actual, correspondiente al arma de infantería, serán promovidos al empleo superior inmediato, cuatro tenientes coroneles, cinco comandantes, cuatro capitanes, 14 tenientes y 14 alforescos de la escala activa.

El Suspiro del Moro

Este es el título de un cuadro que está llamado á colocar entre los pintores de primera línea á su autor, el pensionado de la diputación de Granada Sr. Ruiz Morales.

El episodio histórico en que se inspiró el señor Morales es de aquellos que estaban pillando el lienzo; sobradamente conocido es de todos ese momento en que Babil, al dejar su perdido reino, vuelve sus ojos hacia la bella Granada para darle un tierno y postrero adiós; momentos de debilidad disculpable que Aixa reproduce con la célebre frase de «Llora; llora como mujer lo que no supiste defender como hombre.»

Dos son las notas características del asunto: la tristeza de Babil y la ira de Aixa, y las dos han sido interpretadas á maravilla por el joven pensionado de la diputación granadina.

El colorido refleja los tonos abigarrados de la

comitiva, sin perder en el resto de la obra esa clásica sobriedad que distingue á nuestros más ilustres pintores. En punto á detalles, nada tiene que desear el cuadro, pues todas las figuras están trazadas con cuidado exquisito, y así los trajes de éstas como las monturas y arreos de los caballos, han sido elegidos con grande propiedad. El fondo no se ha hecho teniendo presente el punto denominado el Suspiro del Moro, sino que se ha copiado el panorama y en él se ha puesto al último rey de Granada seguido de su corte. Las figuras son de tamaño natural, y el cuadro tiene grandes dimensiones.

De la Capital

Ha llegado á esta capital el conocido consignatario de Barcelona D. J. García Thompson, con objeto de inspeccionar el vapor *Bilber* que debe conducir á Tierra Santa la peregrinación que con buen éxito ha organizado y cuya salida del puerto de Barcelona está fijada para el 25 de este mes. El *Bilber* saldrá de este puerto para Barcelona el día 21 y podrán embarcarse en él los viajeros de esta isla que tengan que formar parte de la peregrinación.

Mañana quedarán instaladas en el edificio de la Crianza las hermanas de la caridad que llevan el nombre de Siervas de Jesús y que tan buenos servicios están prestando en esta ciudad desde su llegada. Tenemos noticia de que en breve llegarán algunas más de dichas hermanas.

Esta tarde á las seis comenzarán en San Cayetano los espirituales para señoras dirigidos por el Obispo de esta Diócesis. Los ejercicios para hombres empezarán el último día del mes en el mismo templo.

Ha sido nombrado marinero-celador de la Dirección de Sanidad de este puerto D. Antonio Prats, cesando en dicho cargo D. Nicolás Compañy que lo desempeñaba interinamente.

¿Que habrá pasado á nuestro colega *El Ancora*?

A juzgar por las declaraciones que estampa en su número de ayer, atinadas, oportunas y prudentísimas y sobre todo convincentes, habrán sido las reflexiones que dice haber oído de boca de nuestro *relado*.

Lo cierto es que en uno de esos sueltos que en lenguaje periodístico se llaman sueltos de *habilidad*, declara entre mil paliativos y complicadas atenuaciones retóricas y después de dar por terminada su polémica con *Las Instituciones*, «que procurará con más ahínco adaptar escrupulosamente su conducta á las exigencias santas de la verdadera y legítima caridad cristiana», conservando en las discusiones «la serena ó imperturbable calma con que la verdad regula á sus hijos.»

Tomamos nota de los nuevos propósitos de *El Ancora* para ver si los cumplirá en lo sucesivo.

Terminando el día primero de Abril próximo la veda para la pesca de la langosta, la Comandancia de Marina ha hecho público que desde la citada fecha podrán los pescadores dedicarse á la pesca del nombrado crustáceo.

En la madrugada de ayer cayó una granizada de consideración en una parte de nuestra huerta hacia la parte de la Soledad, habiendo quedado destruidos los haberes y hortalizas en una extensión de muchas hectáreas.

Ha entrado á formar parte de la sociedad de Salvamento de naufragos el Exmo. Sr. Conde de Peralada, marqués de Bellpuig.

El teniente coronel de la guardia civil don Bartolomé Juliá ha sido agraciado con la plaza de S. Hermenegildo.

Se trata de constituir una sociedad para la creación y construcción de un hipódromo, en el cual pueden verificarse carreras de caballos tanto montados como tirando de los carruajes.

Al efecto se considera necesario un capital de 50.000 pesetas, siendo el sitio elegido para establecerlo el terreno del predio Son Pujol lindante con la viña de Son Gallard y la carretera de Llummayor.

Si la creación de este hipódromo ha de ser parte á abolir las desatentadas carreras que todos los días se efectúan por los caminos, con inminente y constante peligro de la vida de cuantos transitan por ellos lo aprobamos incondicionalmente y aun apoyaremos el plan, por más que no seamos partidarios de esta clase de divertimento ni creamos en el fomento que se supone que da á la cría caballar.

El vapor *Lulio* trajo ayer de Barcelona 102 carneros y 8 mulas.

Decididamente se sembrarán tres acaulptos en el Borne, donde mis no estuvieron los que el viento y la maledicencia derribaron.

Al efecto se prepararon ayer los hoyos.

Estos días han ocurrido dos fallecimientos repentinos en esta ciudad habiendo sido en ambos las víctimas dos muchachos jóvenes. Una de ellas campesina que se hospedó en casa de unos tíos para marchar el jueves á Barcelona y fué hallada muerta en la cama y la otra D.^a Francisca Tous Caldentey hermana del Pbro. D. Jaime organista de Sta. Cruz. Deseamos para ambas el eterno descanso.

El carabinero de esta comandancia Miguel Martín Cabrer y otro de su clase aprehendieron días pasados 31 kilogramos de tabaco de contrabando.

En una casa de la calle de la Botería, ayer tarde mientras los dueños estaban de paseo, fueron robados diez y seis duros en oro y plata. El Juzgado entiende en el asunto.

Esta mañana desde las doce á las dos la música del regimiento de Filipinas tocará en el paseo del Borne las siguientes piezas: 1.^a—Pasacalle de la zarzuela *Cádiz*, Chueca. 2.^a—Sinfonía de la ópera *Jone*, Petrella. 3.^a—Duo de tenor y tiple de *Un ballo in Maschera*, Verdi. 4.^a—Danza *Macabra*, Saint-Saëns. 5.^a—Wals *Santonés*, Santos.

Teatros

Hemos oído asegurar que el arrendatario del Teatro Sr. Amengual ha logrado ya formar el cuadro de los artistas de la compañía de ópera que debe actuar durante la temporada de Pascua.

De dicha compañía formarán parte según las versiones que hemos oído, las tiple Srtas. Ferni, Petrolani Azcarate, Vignolas y De Sanctis; la contralto Regina Verges; el tenor Sr. Gasparini; el baritono Sr. Carbonell; el bajo Sr. Visconti y el maestro Sr. Perez Cabrero.

Nos consta también que el domingo próximo empezarán en dicho Teatro los conciertos que se propone dar semanalmente una sociedad de profesores formada *ad hoc*, cuyo proyecto comunicamos á su tiempo á nuestros lectores. En la primera función tomará parte la cantante Srta. Azcarate, siendo el concierto á su beneficio. Deseáramos que se lograra arraigar en Palma esta nueva forma de la cultura musical, á fin de tener ocasión de oír periódicamente las mejores producciones, antiguas y modernas, del arte sinfónico.

Correo de señoras

En el brillante imperio de la moda, el gusto parisien reina y gobierna sin discusiones parlamentarias, sin oposición, sin temor á otras revoluciones que á las que provoque audazmente ella misma al dar la señal de las novedades de cada estación. Lejos de molestar al soberano en el ejercicio de su poder, no se piensa más que en someterse á sus leyes y en cumplir lo que él dispone.

Se ha dicho siempre, tratando del ascendiente que el gusto parisien ha ejercido constantemente siendo el árbitro de la moda, que hace más de un siglo decía el abate y poeta Delille: «Por la moda, al menos, Francia es reina todavía.»

La moda dominante es la del tiempo de la emperatriz Josefina, modificada con mucho gusto en sus defectos.

Las flores están en todo su apogeo, las rosas en todos los tonos y las violetas con sus hojas, son las que más se llevan. Estas últimas, sobre todo, desde hace algunas semanas, gozan de tal boga, que se las ve en profusión adornando lo mismo los vestidos que los sombreros.

El lujo de las flores es fabuloso; la mesa se transforma en un verdadero parterre donde serpentean largos cordones multicolores de guirnalda alrededor de los platos, de los fruteros y de los candelabros, y que van á enlazarse en los brazos de la araña.

A estos banquetes, asisten las señoras con trages descotados, resplandecientes de pedrerías y siguiendo las modas de sus abuelas, tan vestidas de brocado de púrpura y oro.

Describiremos dos *toilettes* que Morin y Blossier—dos de los mejores modistos de París—acaban de remitir á la Patti, y que podrán servir de modelo á nuestras lectoras: la primera es de brocado azul bordado de plata: la inmensa cola vá unida á una falda de raso rosa, velada de muselina seda crema, bordada de ramos de rosas de musgo; hacia el medio, esta falda está sujeta por lazos ligeros como mariposa, hechos de cinta de gasa rosa. La espalda de la chaqueta, descotada, es de brocado, y el delantero de raso velado de muselina bordada, frunciendo en el pecho y sujeto al traje por tres cintas de gasa. Las mangas muy pequeñas, de muselina de seda, son muy huecas y se sujetan en el hombro por lazos cubiertos de perlas.

El segundo traje es una obra maestra; es de *moire antique* naranja, de larga cola, redondeada por un pequeño rizado; el delantero, de raso crema, sembrado de grandes flores aterciopeladas de colores vivos; en el borde, otro rizado de rosas de los mismos tonos. Sobre esta falda

cae un velo de musejina de seda bordado de oro, y con cuentas de plata, terminando en el bajo por un rico bordado de cuentas finas de oro y plata. El cuerpo descotado de *moire antique* con el delantero de raso velado de muselina todo bordado con cuentas, adornando el descote y terminando debajo de un cinturón ricamente sembrado de cuentas de oro.

La moda de los botones grandes se acentúa mucho: se llevan de plata antigua ó miniaturas sobre marfil; pero estos son muy caros, pues cada boton Watteau cuesta de 25 á 35 pesetas, y los retratos lo menos 75; hay señora que se complace en llevar en los botones á toda su familia, lo cual representa un gasto inaudito, porque estas miniaturas sólo pueden hacerlas artistas especiales que se dedican á ese género de pintura sobre marfil y porcelana.

Sin embargo, esta es la moda que se adopta con más entusiasmo por la gente rica, que no gusta de llevar cosas que puedan vulgarizarse por su poco precio.

Dice un cronista que las piedras preciosas que no están de moda, como el topacio, la amatista, la esmeralda, van á volver á sus buenos días.

A los guantes de Suecia que se llevan para baile, teatro, etc. se pondrán tres filas de piedras preciosas en el sitio de los pespuntos.

Los zapatos para sociedad, con lazo y bebi-lla de diamantes, son la última novedad de las zapaterías.

No se puede ir al teatro sin el *sac-rivúcle* de brocado antiguo, con las costuras disimuladas por pasamanerías de oro ó plata oxidada. Se llevan en él los gemelos de níquel, ligeros y coquetones, el rico pañolito perfumado á la mariscalca, el abanico, la bombonera llena de violetas azucaradas; el frasquito con verbena y el romero reemplazan al vinagre inglés, ya pros-crito.

PICCIOLA.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 14 del actual:

- Anuncio de la venta del sultado de cobre para combatir el mildew. Precios de artículos de consumo. Reclamaciones de certificados de rentas de Propios. Venta de una casa en esta ciudad, plaza del Sto Hospital. Idem de otra en la misma, calle de Bosch. Llamamiento á varios mozos prófugos del cupo de Llummayor. Subasta del suministro de petróleo y aceite de oliva para el alumbrado público de Mahón. Gastos de obras municipales de Palma. Aviso á los que tengan algo que reclamar contra el difunto procurador D. Antonio Nicolau. Anuncio de exámenes de aspirantes á procuradores. Venta de una casa en esta ciudad, plaza de Atarazanas. Idem de muebles. Idem de una casa de esta ciudad, calle de Pelaires. Inscripciones en el registro civil de Palma. Venta de una casa en Mahón. Hallazgo de tabloneros en aguas de Manorca.

Sociedades y Corporaciones

Alcaldía de Palma

La Junta municipal de esta Ciudad, se reunirá por 2.^a convocatoria el martes próximo 19 del actual, á la una de la tarde, al objeto de discutir y aprobar en su caso el presupuesto adicional al ordinario del corriente ejercicio; el pliego de condiciones para la contrata del riego de las vías públicas de esta Ciudad en la parte afectada á los presupuestos municipales y la rebaja á 40 p^o en las patentes para la venta de alcoholes. Lo que se anuncia al público para conocimiento del mismo. Palma 16 de Marzo de 1889.—El Alcalde, Manuel Guasp.

Pasatiempos

De un folletín: Una señorita á quien acaba de salvar la vida un campesino. —¡Ah, qué hombre tan valiente! ¡Qué haría yo para demostrarle mi agradecimiento!... Después de un momento de reflexión: —¡Que lástima que sea tan feo!

—¿Lo está usted viendo, María? ¡Las sillas están completamente cubiertas de polvo! —Naturalmente, señorita, ¡como que no se ha sentado hoy nadie en ellas.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En la Merced concluye; á las diez se cantará tercia y la misa mayor con sermón por D. Miguel Barceló. A las cuatro de la tarde sermón cuaresmal por el mismo orador, y por la noche meditación, rosario cantado por la música, procesión, *Te-Deum* y la reserva.

Otras funciones

En la Catedral, por la mañana, en las demás parroquias mañana y tarde, y en el Hospital, Misericordia, San Francisco y Socorro, habrá sermón cuaresmal.

En Montesión, por la tarde, las prácticas de los otros días.

En Santa Fé, por la tarde á las tres y tres cuartos se rezará el Santo Rosario. En seguida expuesto el Santísimo Sacramento, tendrá lugar la meditación y el sermón de costumbre, que predicará D. Sebastian Ginart; y al toque de oraciones, expuesto también el Santísimo, se continuará la novena de San José, con sermón por el mismo orador.

Visita á la Corte de María

En el Socorro, á la Virgen de los Desamparados.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Nacimientos

Día 14

Varones Tres. Hembras Dos.

Matrimonios

Día 14

Ninguno.

Defunciones

Día 15

Catalina Castañer Enseñat, viuda, de 74 años, Arrabal, de catarro.

Catalina Cerdó Oliver, viuda, de 72 años, calle de la Herrería, de neumonía.

Francisca Torres Caldentey, soltera, de 30 años, calle de Gavarrera, de aneurisma.

Margarita Sans Vidal, soltera, de 18 años, calle de la Lonjeta, de muerte repentina.

Francisca Serra Amengual, de 1 año, calle de los Frailes, de viruela.

Registros del puerto

Día 16

A LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada y densa con ligeras nubecillas en el zenit y en algunos puntos del horizonte.

Idem del viento.—Oscilando entre el N. N. E. y E. N. E. fresco. A la caída de la tarde amainó un poco en la bahía.

Idem de la mar.—Tranquila y rizada en el seno, y gruesa fuera de cabos.

Buques á la vista.—Un brik-barca fondeado frente á la torre Pelaires y varios faluchos de pesca navegando en diferentes rumbos.

Vigil de Portopl.—Anunciando un vapor no conocido por la parte de levante.

Movimiento de buques

FONDEADOS

De Alicante é Ibiza en 14 horas vapor *Unión*, de 401 ton., cap. D. Juan Bosch, con 24 mar., 21 pas., valija y efectos.

De Barcelona en 2 días polacra goleta *Emperador*, de 57 ton., pat. Bernardo Palmer, con 4 mar. y efectos.

De Barcelona en 2 días polacra goleta *San Mariano*, de 154 ton., cap. D. Andrés Roca, con 6 mar. y efectos.

De San Carlos en 2 días laud *Paquito*, de 28 ton., pat. Juan Bautista Ten, con 5 mar. y cueros.

DESPACHADOS

Para Mahón laud *San Tomás*, de 34 ton., pat. Petro Alemany, con 6 mar. y efectos.

Para Andraitx laud *Satlite*, de 40 ton., pat. Pedro Juan Jofre, con 4 mar. y efectos.

Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Día 15

Cerdosas 1 Vacunas 9 Lanares 113

Teatro-Circo Balear

Función para hoy domingo 17 de Marzo

El drama en cuatro actos, titulado:

LA HIEDRA DE LA MASIA

A las ocho.

Precios.—Palcos sin entrada, 3'00.—Butacas sin id., 0'40.—Sillas sin id., 0'25.—Asientos de anfiteatro sin id., 0'25.—Medias entradas para cabos y soldados, 0'25.—Entrada general, 0'35.

Se vende el predio Son

Moix Blanch del término de esta ciudad, camino de Son Rapiña, de extensión de unas cincuenta y cuatro cuarteradas. Si acomoda el precio se venderán parcelas de una ó más cuarteradas. Para su ajuste dirigirse á la calle de San Bartolomé, número 39, entresuelo. 10—1

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 16—9 mañana.

Barómetro.	762,2	mm.
Termómetro seco.	9,5	grados.
Id. húmedo.	1,9	id.
Mínima.	3,5	id.
Reflector.	3,2	id.
Dirección del viento.	N. E.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	2,7	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0,0	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1888 á 31 de Marzo de 1889;

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.
De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

BINERO.	
<i>Palma 16 de Marzo.</i>	
Crédito Balear.	114'00
Cambio Mallorca.	77'75
Ferro-carriles de Mallorca.	59'50
Alumbrado por Gas.	div. cobrado. 122'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par. 44'00
Harinera Ma lorquina.	nominal. 82'00
Bonos Municipales.	44'00
La Islaña, Empresa Mallorca de vap.	00'00
<i>Madrid 16 Marzo, (Cotización oficial.)</i>	
4 p 000 perpétuo interior.	75'40
4 p 000 amortizable.	89'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'50
Banco de España.	407'25
Tabacos.	nominal. 112'00
<i>Barcelona 16 (Cotización de la tarde.)</i>	
4 p 000 perpétuo interior.	fin Marzo. 75'07
4 p 000 perpétuo exterior.	id. 76'72
4 p 000 amortizable.	88'87
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'25
Banco Hispano-Colonial.	51'00
Ferro-carriles del Norte.	80'50
<i>Paris 16 Marzo.</i>	
4 p 000 español.	74'70
Panamá.	52'50

HOJAS DEL CALENDARIO

MARZO	MARZO
Luna llena el 17. Cuarto menguante el 24. Sol: sale á las 6 h. 9. Pónese á las 6 h. 9 m.	Luna llena el 17. Cuarto menguante el 24. Sol: sale á las 6 h. 7 m. Pónese á las 6 h. 10 m.
HOY	MAÑANA
17	18
1844.—Abrese en Barcelona la primera Caja de ahorros.	1775.—Tratado de paz entre España y el imperio de Marruecos.
DOMINGO	LUNES
76) II Santos Patricio (289 ap. de Irlanda, José de Arimatea, Agrícola, ob. y sta. Gertrudis vg.	77) El arcángel s. Ga. (288 briel, stos. Eduardo rey, Alejandro obispo y el beato Salvador de Horta.

LA EQUITATIVA

Sociedad de seguros sobre la vida, de los Estados- Unidos.
Autorizada en España por R. O. de 10 de Octubre de 1889

SITUACIÓN EN 1.º DE ENERO DE 1889.

Activo.	Duros 99.042.922 "
Pasivo.	" 78.248.207 "
Capital sobrante.	Duros 21.794.715 "
Valor de sus inmuebles en América y Europa.	Duros 21.710.449'82
Nuevos seguros realizados en 1888.	Duros 153.933.535 "
Total pólizas en vigor.	Duros 549.216.126 "

Presidente, H. B. Hyde.
Vice-presidente, J. W. Alexander.
Director gerente para España y Portugal, Excmo. Sr. D. Juan Angel Rosillo.

DELEGACIÓN DE CATALUÑA Y BALEARES
Excmo. Sr. D. Mariano Casi y Lopez, Delegado-Administrador.
Sr. D. Pedro de Rosselló, Secretario-Aesor.

COMITÉ CONSULTIVO Y DE REFERENCIAS
Presidente, Excmo. Sr. D. Juan Tutau.
Vice-presidentes, Sr. D. Emilio Vidal-Ribas y Torrents, Sr. Marqués de Santa Isabel.
Vocales, Sr. D. José Estruch y Cumella, Sr. D. José Castellet y Sampsó, Sr. D. José M. Vallés y Ribot, Sr. D. José Coroleu.

LA EQUITATIVA ha pagado á los tenedores de pólizas ó á sus herederos desde 1859, fecha de su constitución, la suma de duros 122.386.026'43.

LA EQUITATIVA es la ÚNICA sociedad de seguros que emite Pólizas Libérrimas y Pólizas Indisputables y la ÚNICA TAMBIÉN que, además de la sólida garantía de su inmenso Activo, ofrece á sus asegurados de España una especial tan importante como la de su magnífico inmueble en construcción en Madrid, calles de Alcalá y de Sevilla, cuyo coste está calculado en 5.000.000 de pesetas próximamente.

LA EQUITATIVA es la sociedad que figura en PRIMER TÉRMINO entre todas las demás sociedades de seguros de vida.

- Es la que tiene mayor sobrante;
- La que tiene mayor suma de capital asegurado;
- La que recauda mayor suma en concepto de primas;
- La que tiene mayor exceso entre los ingresos y los gastos.

AGENTE EN PALMA Y SU PARTIDO JUDICIAL,

DON MANUEL CIRER

Calle de Sagrera 9 principal (al lado de la Aduana).

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturro Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturro Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, impetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolaturro Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturro Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.



MARCA DE FÁBRICA

LA PROVIDENCIA DE

BENITO POMAR

Jabón duro de todas clases. Jabón blando.

Jabón de tocador.—Rincon.—Palma.

SE DA LEGÍA

Se alquila en la calle

del Estanco, número 7, un piso 3.º con agua á grifo, cinco dormitorios, tres salas, espacioso comedor, un cuarto en el porche, terrado y otras comodidades. Informarán en el principal

Se alquila un entre-

suelo, calle del Sto. Espiritu, número 12. Informarán en el principal.

Se vende á voluntad

de su dueño una casa zaguan situada en la calle de Sans, número 16, consistente en tres pisos, dos entresuelos, almacén, coladuría, establo, dos fuentes, desván y otras comodidades. Para informes dirigirse al piso segundo de la misma casa.

LÍNEA REGULAR de Vapores Transatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA

Entre la Península, Antillas y Estados- Unidos.

Para PUERTO RICO, HABANA y CIEN- FUEGOS con escalas en MAYAGUEZ, PON- CE y MATANZAS

Saldrá del puerto de Barcelona el 22 del cor- riente el veloz y acreditado vapor

Hernan Cortés

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

Nota.—La carga debe remitirse á Barcelona el lunes 18.

Vapores Correos Españoles

AMÉRICA DEL SUR

Saldrá de Barcelona el 23 de Marzo para Canarias, Montevideo y Buenos-Aires

el grandioso vapor-correo español

BUENOS-AIRES

Admite carga y pasajeros.

La carga y pasajes deben solicitarse con anti- cipación.

Se despacha en Palma, Plaza de Copiñas, número 5. 24



Para Ponce

Saldrá á últimos de Marzo la polacra goleta

CRONÓMETRO

Admite carga á fletes.

Informará D. Juan Suan Suau, Puerta de Santa Catalina, 53, Palma. 20—7

Drogueria de José Juan (Nueva)

MARINA 20, 22, 24 y MAR 23

Frente al Huerto del Rey

Se expenden en este establecimiento las acreditadísimas Aguas de Azahar y Mila- grosa de la Compañía Teva de Sevilla, de legítima procedencia y á precios reduci- dos.

En el mismo se hallarán paños oro na- ranja, limón y verde para dorar á precios muy económicos.

Peregrinación Española á Tierra Santa

El vapor BELLVER saldrá del puerto de Barcelona el 20 del actual como queda anun- ciado.

Las personas que deseen formar parte de la Peregrinación podrán formar pasaje en el mis- mo vapor BELLVER que saldrá de este puer- to el día 21 del corriente.

Los billetes para la Tierra Santa se despa- chan en casa de D. J. García Thempson, Pór- ticos de Xifré, 10, 2.º, Barcelona.

En Palma darán razon en el despacho de la Empresa Marítima á Vapor, calle de la Vic- toria.

NADA FALSO

TODO REALIDAD

PARAGUAS

A más de un 15 p 000 más baratos de los pre- cios hasta la fecha conocidos en Palma.

Telas de puras sedas garantizadas.—Puños ca- prichosos y de última novedad.

En monturas, hay seis sistemas no vistos en esta.

Se acaban de recibir telas especiales que se tenían encargadas á Paris.

PERFUMERÍA UNIVERSAL

Jaime II, núm. 2, (al lado de casa Singer)

Palma.—Imprenta de «La Almudaina» de Amengual y Muntaner.—1888.

Clases

En la casa núm. 7, de la calle de Serriñá, con- tinúa el profesor D. Antonio Ferrer y Cabot desempeñando las que antes daba en la casa núm. 28 de la calle de Palacio.

Se alquila un espacio- so primer piso que reúne muy buenas condicio- nes. En la calle del Campo Santo, número 23, informarán.

Pasajes para Buenos Aires

ó cualquier punto de la República Argentina. Se gestiona su adelanto y asegura la obtención. Ha obtenido cuantos ha pedido. Información y despacho, calle de Pelaires, número 58, segun- do piso, de 10 á 4 y de 7 á 9 noche. 6—5

A los agricultores

En la fábrica de D. Antonio Alomar, de Si- neu, encontrarán un buen surtido de rodrigones para vides á 2 pesetas y á 2'25 pesetas los 100. Rodrigones para almendros, algarrobos, etc. á 0'25 pesetas uno. 30—20—a

Vinos y licores

La conocida y acreditada bodega de Can Bes- tard se ha trasladado de la Rinconada de Santa Margarita á la de los Olmos número 46 en donde se encontrará un variadísimo y hermoso surtido de vinos y licores de todas clases donde seguirá sirviendo los pedidos de dichos géneros al por mayor y menor á domicilio y á precios muy reducidos con lo que siempre esta casa se ha distinguido de los demás establecimientos.

46, OLMOS, 46

Leche

de cabra y vaca, se encontrará todos los días, por la mañana y por la noche, á 8 céntimos la medida, en la taberna de la calle del Mar, número 2.

Se alquila

Un primer piso en la calle de Apuntadores, número 21, con zaguan, agua á grifo, cochera, cuadra y demás comodidades.

Informarán, calle del Sindicato, número 98, principal.

La Higuera

y su cultivo en Mallorca

POR D. PEDRO ESTELRICH

Véndese en la librería de Amengual y Mun- taner, al precio de 1 peseta el ejemplar.

DOLOR

REUMÁTICO

INFLAMATORIO Y NERVIOSO

Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fásche y píldoras Duval. Con este re- medio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una acti- vidad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.

En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instruc- ciones se pidan.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzue- la, Cuartera 7.

Para alquilar

En la calle de San Nicolás, número 19, hay un primer piso que reúne todas las comodida- des, como también cuadra para una ó dos ca- ballerías, tanto se alquilará con la antedicha cuadra, como sin ella.